



Feierlichkeiten «Ceneri 2020»

31. August 2020

Hintergrundinformationen zum Programm der Eröffnungsfeier «Ceneri 2020»

Am 4. September 2020 wird der Ceneri-Basistunnel feierlich eröffnet: Damit wird die Neue Eisenbahn-Alpentransversale (NEAT) vollendet. Sie ist das grösste Infrastrukturvorhaben, das die Schweiz je in Angriff genommen hat. Mit den Feierlichkeiten setzt die Schweiz ein starkes Zeichen für die Verlagerungspolitik und eine umweltfreundliche Verkehrspolitik.

Mit dem Ja zur NEAT hat sich die Bevölkerung 1992 für den Bau des Jahrhundertwerks ausgesprochen. Bundesrat, Parlament, Verwaltung und Unternehmen haben den Auftrag der Stimmbürgerinnen und Stimmbürger entsprechend umgesetzt. Kernelemente der Eröffnungszeremonie vom 4. September sind Ansprachen von Bundespräsidentin Simonetta Sommaruga, Bundesrat Ignazio Cassis und dem Tessiner Regierungspräsidenten Norman Gobbi. Auftreten werden auch Dieter Schwank, CEO der AlpTransit Gotthard AG als Erstellerin, und Vincent Ducrot, CEO der SBB AG als künftige Betreiberin des CBT. Bundespräsidentin Sommaruga wird gleichzeitig mit der Fahrt des ersten offiziellen Güterzuges in den Tunnel das Eröffnungsband durchschneiden.

Das Programm (Stand Mitte August):

ab 10.00 Uhr	Empfang auf dem Installationsplatz Camorino
10.45	musikalische Begrüssung durch Alphornbläserinnen und -bläser aus dem Tessin und der deutschen Schweiz
11.00	Beginn der Eröffnungszeremonie Kurzfilm zur Entstehung und zur Funktion der NEAT im nationalen und internationalen Rahmen Ansprachen: <ul style="list-style-type: none">• Begrüssung und Rede von Bundespräsidentin Simonetta Sommaruga• Rede von Bundesrat Ignazio Cassis• Rede von Norman Gobbi, Regierungspräsident des Kantons Tessin
11.15	musikalisches Intermezzo: Der Norden begegnet dem Süden

- 11.30 offizielle Eröffnung des Ceneri-Basistunnels:
- Übergabe des Werks von der AlpTransit Gotthard AG (ATG) an die SBB AG
 - Interview mit Dieter Schwank (CEO ATG) und Vincent Ducrot (CEO SBB)
 - Offizielle Erstfahrt eines Güterzugs durch den Tunnel
 - Banddurchschneiden
- 11.45 Stehlunch
- 13.30 Schluss der Veranstaltung

Drei Zugstypen im Einsatz

Während der Zeremonie kommen drei Züge zum Einsatz, welche die Funktion des Ceneri-Basistunnel für den alpenquerenden Güterverkehr, den Personenfernverkehr sowie für die S-Bahn Tessin versinnbildlichen:

Personenzüge für die Einfahrt der Referenten:

- Bundespräsidentin Sommaruga und Bundesrat Cassis werden in einem Giruno-Zug der SBB auf den Festplatz fahren. Diese Züge werden künftig das Rückgrat des Fernverkehrs auf der Gotthard-Achse zwischen der Deutschschweiz und dem Tessin sowie Italien bilden. Dabei verkürzt sich die Fahrzeit zwischen Zürich und Lugano auf knapp zwei Stunden.
- Regierungspräsident Gobbi sowie die CEOs von ATG und SBB werden in einem Flirt-Zug der S-Bahn Tessin eintreffen. Die SBB wird die S-Bahn Tessin nach der Inbetriebnahme des Ceneri-Basistunnel am 13. Dezember 2020 schrittweise ausbauen. Die Fahrzeit zwischen Lugano und Locarno wird dank neuer Direktverbindungen bis 30 Minuten kürzer.

Güterzug als offizieller Eröffnungszug:

- Als symbolischer Eröffnungszug ist ein internationaler Güterzug des kombinierten Verkehrs geplant. Es handelt sich um einen Containerzug von SBB Cargo International, der zwischen Deutschland und Italien verkehrt. Gezogen wird er von einer Lokomotive der Baureihe 193 (Vectron). Die NEAT bringt zusammen mit dem 4-Meter-Korridor über die Gotthardachse dem alpenquerenden Schienenverkehr mehr Kapazität, Effizienz und Zuverlässigkeit.

Treffen von Delegationen der Nachbarländer und der EU am Vortag in Locarno

Für den 3. September 2020 hat Bundespräsidentin Sommaruga Vertreterinnen und Vertreter der Nachbarländer Italien, Österreich, Deutschland, Frankreich und Liechtenstein sowie die EU-Kommission zu einem Treffen in Locarno eingeladen. Thema der Gespräche sind die Verlagerung des Güterverkehrs auf die Schiene und die Förderung des Schienenpersonenverkehrs mit besonderem Augenmerk auf die internationalen Bahnverbindungen inklusive Nachtzüge. Die Teilnehmenden des internationalen Treffens nehmen am Nachmittag des 3. September 2020 einen Augenschein beim Tunnelportal in Camorino.

Weitere Informationen: www.ceneri2020.ch

Für Rückfragen:

info@ceneri2020.ch

Bundesamt für Verkehr, Information
www.bav.admin.ch